

ESTUDIOS EXTREMEÑOS

XXIV

ENERO-ABRIL

1968

LOS SANCHEZ DE BADAJOZ

(La formación del apellido y su ascendencia)

Se han dado en algunas publicaciones referencias de un importante documento del siglo XIII, que se conserva original y en pergamino, pero que nunca ha sido publicado, ni se reparó en que en él consta que bienes de aquellos Bejaranos pacenses, en los que Sancho IV hizo tan duro escarmiento, sirvieron para dar vida al apellido Sánchez de Badajoz. Se trata de la donación que doña María Sánchez-D.^a Mari, se nombra y firma en el documento-, Camarera de la Reina D.^a María de Molina, otorgara en Medina del Campo, a 3 de Mayo de la era 1330, año 1292, que por primera vez publicamos literalmente (1).

En las aludidas referencias se olvidaron del interesante dato relativo a los Bejarano, limitándose a la mención del nacimiento del apellido Sánchez de Badajoz. *El Memorial de Ulloa*, al tratar de los hijos de Fernán Sánchez, dice:

•El cual procreó dos hijos, i dos hijas. Estos fueron Gonzalo Sanchez de Alcantara, que continua esta sucesión; Fernan Sanchez, que llamaron de Badajoz por los heredamientos que tuvo en aquella ciudad el año 1292. Las hijas fueron doña Aldonza, que el año 1.292 aún no había casado, i doña María Sanchez de Alcantara, que no consta casase. Fué Camarera de la Señora Reina doña María, mujer del Señor Rey Don Sancho Quarto. Della hace

(1) Se guarda en el Archivo de los Condes de Canilleros, Asuntos de Alcántara, Leg. 1; n. 1.

memoria, año 1.302, su Chronica en el capítulo diez i siete. Y llamandose camarera de la Señora reina hizo donación (que hemos visto original) a Gonzalo Sánchez, su hermano, de los bienes que tenia en Alcantara... i a Fernan Sanchez, su hermano segundo hizo donación de los bienes que tenia en Badajoz; que es de quien procedieron los antiguos Señores de Villanueva de Barcarrota, con el apellido Badajoz» (2).

Como hemos dicho, ni en esta ni en ninguna otra referencia del documento se recogió el curioso e importante dato que en él consta relativo a los bienes de los Bejarano (3).

Díaz Pérez, con sus acostumbrada ignorancia y despreocupación que hicieron de sus obras un inconcebible amasijo de invenciones y falsedades, hablando de un Fernán Sánchez de Badajoz, nacido en esta ciudad, al que dieron el señorío de Barcarrota, dice:

«La familia de los Sanchez de Badajoz pobló esta ciudad desde los primeros dias de su reconquista... D. Fernan descendia del famoso caballero Sanchez, que acompañó en 1.228 al Rey don Alfonso IX a la conquista de Badajoz, siendo él quien mas puso en la victoria, y por cuyos servicios le concedió el Rey el segundo apellido de Badajoz» (4).

Nunca existió ese «famoso caballero Sánchez», del que a pesar de tanta fama no sabe siquiera el nombre. Es perfectamente conocida y vamos a consignarla en este trabajo, la ascendencia del Fernán, tronco de los señores de Barcarrota, que inició el apellido Sánchez de Badajoz, no por intervención en ninguna conquista, sino mucho despues y por establecerse en la ciudad para disfrutar los bienes de los Bejarano, que le donó su hermana, la Camarera de la Reina D.^a María de Molina.

* * *

No fueron en realidad los Sánchez de Badajoz una de esas familias de sucesión claramente continuada, sino que vemos sur-

(2) *Memorial de la Calidad y Servicios de D. Alvaro Francisco de Ulloa...*, Madrid, 1675, fol. 143. Autoriza el Memorial el cronista Pellicer, pero fué redactado por D. Pedro de Ulloa y Gólfín.

(3) Otro de los que visó el documento y al publicar una escueta referencia omite el dato, es Antonio del Solar: *Del pasado extremeño*, Badajoz, 1927, páginas 86 y siguientes.

(4) Nicolás Díaz Pérez: *Extremadura*, Barcelona, 1887, páginas 188 y siguientes.

gir y desaparecer el apellido a lo largo de varias centurias y en diversas figuras, sin constancia de directa relación genealógica entre ellas. No sabemos el enlace que pudiera haber entre Garcí Sánchez de Badajoz, el poeta del siglo xv; Hernán Sánchez de Badajoz, paladín indiano en el xvi, y D. Miguel Sánchez de Badajoz, Torrado de Guzmán y D. José Vicente Sánchez de Badajoz Figueroa, para los que en el siglo xviii, se crearon, respectivamente, los títulos de Marqués de Coto Real y Conde de Puerto Hermoso (5).

Esta falta de enlaces es secundaria para nuestro propósito, que se ciñe a la realidad del nacimiento del ilustre apellido, cuya ascendencia fijaremos, dejando al margen la sucesión del mismo que merece ser estudiada con detalle.

Es indudable que esta línea importante y noble tuvo por tronco a Fernán Sánchez y que se llamó de Badajoz por los bienes que en la ciudad le donara su hermana D.^a María; bienes procedentes de los incautados por Sancho IV a los Bejarano, según de manera clara consta en el documento de donación, que dice así: «los bienes que el rey don sancho my señor me fizo merced en badajos de los bienes de juan alfonso bejarano» (6).

Sobradamente conocidas son las incidencias de las luchas banderizas de los dos poderosos linajes rivales de Bejarano y Portugaleses en Badajoz. Por no acatar aquellos las regias órdenes, Sancho IV decretó su esterminio, infligiéndoles el terrible castigo que refleja este viejo romance:

«El Rey, con crecido enojo,
mandó matar a todo el bando:
entre hombres y mujeres,
cuatro mil ha degollado;
todos los mató en un día,
que ninguno no ha dejado
que obiere por sobrenombre
apellido Bejarano» (7).

(5) Para Díaz Pérez (Op. y loc. cit.) no hay dificultad en establecer, inventándolos, cuantos parentescos se le ocurren en los Sánchez de Badajoz.

(6) Cfr. el documento, publicamos íntegro y literalmente.

(7) Agustín Durán: *Romancero General*, Madrid, 1851. pág. 33.

Solano de Figueroa nos fija con gran precisión la fecha de esta catástrofe familiar, pues, refiriéndose a un documento de 1 de Junio de 1327, año 1289, dice que ocurrió «en este tiempo y aún en este año y aún en estos mismos días» (8).

Hasta entonces habían sido los Bejaranos en Badajoz ricos y poderosos. Con destaque, figuraban allí Martín Bejarano en 1273 y Domingo Ibáñez Bejarano en 1274 (9), aparte del citado Juan Alfonso Bejarano, cuyos bienes incautados pasaron por regia merced a D.^a María Sánchez, la cual, inmensamente rica y sin descendencia, los cedió enseguida con carácter vitalicio a su hermano Fernán, al que al establecerse en la ciudad, empezaron a llamar Sánchez de Badajoz.

Hundido estrepitosamente el poderío de los Bejarano en 1289, sobre su ruina y a base de sus riquezas, nació enseguida el apellido Sánchez de Badajoz, cuya permanencia y encumbramiento quedaron asegurados tres años más tarde, en 1292, al pasar de vitalicia a perpetua la generosa donación que hizo a su hermano Fernán la ilustre dama extremeña que tuvo el alto cargo de Camarera de aquella excepcional reina que se llamó D.^a María de Molina.

* * *

El hablar en nuestros días de unos Sánchez suena a vulgar, por la abundancia del apellido; pero los Sánchez que nos ocupan no eran solamente nobilísimos, ilustres e importantes, sino que además descendían de reyes, por línea directa de varón, teniendo por tronco el mismo personaje del que arrancan las dinastías españolas, el duque Pedro de Cantabria, en cuya descendencia se fijó la sucesión de las coronas de Asturias, León, Castilla y España. Por este Duque eran también descendiente por varonía de los reyes godos, con la misma, ascendencia que nuestra Casa Real, arrancando del Rey Leovigildo, que reinó del 572 al 686 (10).

(8) Juan Solano de Figueroa: *Historia eclesiástica de la ciudad y obispado de Badajoz*. Badajoz, 1929-1935, tomo III, pág. 187.

(9) *Ibid.*, págs. 110, 112 y 116. Constan en documentos de 23 de Marzo de la era 1311, año 1278 y de 18 de Julio de la era 1312, año 1274.

(10) Como es sabido, hay dudas en las fechas exatas de algunos reinados de las monarquías visigodas y asturiana. En cuanto sobre esto consignamos, seguimos,

Así, pues, la generosa donante D.^a María y su hermano Fernán, que al establecerse en el solar pacense dió vida a los Sánchez de Badajoz con las riquezas de los Bejarano, tenían una regia ascendencia, que vamos a recoger, advirtiéndolo previamente las reservas que supone en las lejanías genealógicas la falta de posible comprobación (11).

Realmente, esto es un complemento de la probada ascendencia de los Sánchez y de la realidad indudable de haber surgido los Sánchez de Badajoz, como consecuencia de la donación que atestigua ese importante documento que se conserva original y publicamos aquí.

La línea de varonía de estos Sánchez la iniciamos con

- I.—El Rey LEOVIGILDO (572-586), marido de la Reina BADDA y padre del Rey RECAREDO I (586-601), que estableció la unidad católica de España, y de
- II.—El Príncipe SAN HERMENEGILDO, primogénito, perseguido y decapitado por orden de su padre, que fué esposo de Igunda de Austrasia y padre de
- III.—El Príncipe ATANAGILDO, que en FLAVIA JULIANA, sobrina del Emperador de Oriente, engendró a
- IV.—El Príncipe ARDABASTO, casado con una princesa de la Sangre Real goda y padre de
- V.—El Rey ERVIGIO (680-687), que contrajo matrimonio con la Reina LIUBIGOTONA, hija del Rey SUINTILA (621-631) y de la Reina TEODORA, sobrina carnal del Rey LIUVA II (601-603), nieta del citado Rey RECAREDO I y hermana de los Reyes SISENANDO (631-636) y CHINDASWINTO (642-653). Se enlazaron con este matrimonio las líneas de los hijos de LEOVIGILDO, S. HERMENEGILDO y RECAREDO, formando el núcleo dinástico que tras de asistir al hundimiento de una monarquía iba a dar vida a otra. Hijos del citado Rey CHINDAS-

por ser obra consagrada a lo cronológico, a Julio Ganzo y Carlos Callejo: *Conductores del Mundo. (Cronología universal)*. Madrid, 1951, págs. 480, 494 y 495.

(11) Con las reservas consignadas, seguimos al trazar el esquema genealógico de las Casas Reales a Francisco Fernández de Bethencoder: *Historia genealógica de la monarquía española...*, Madrid, 1899, tomo I, págs. 66 y siguientes.

WINTO fueron el duque TEODOREDO, padre de DON RODRIGO (708-711), último Rey godo, y el duque FAVILA, padre de DON PELAYO, I Rey de la nueva monarquía (12). Era, pues, la citada Reina LIUVIGOTONA prima hermana de estos duques y tía de estos dos monarcas. A ella, en su matrimonio con el Rey ERVIGIO, le nacieron: la Reina CAXILONA, mujer del Rey EGICA (687-701) y madre del Rey WITIZA (701-708), los anteúltimos soberanos godos, y

VI.—El Príncipe PEDRO, DUQUE DE CANTABRIA, tronco de la casa Real de España.

Por precepto del Fuero Juzgo, la monarquía visigoda era electiva; pero la designación de los monarcas recaía en miembros de las familias que formaban un autentico núcleo dinástico. Esta misma práctica continuó vigente al iniciarse la Reconquista con la serie de Reyes de Asturias, que a este título generalco agregaron los de Galicia y de Oviedo, al ser fundada esta ciudad, convirtiéndose después en Reyes de León.

Tras las invasiones agarena, el hundimiento del reino visigodo y la muerte de su último Rey, DON RODRIGO, los cristianos refugiados en las fragosidades montañosas eligieron por jefe a DON PELAYO, que fué I Rey, desde 781 hasta 737. Extinguida totalmente su descendencia tras de dar varios monarcas de su sangre, la sucesión quedó fijada para siempre en la línea del Duque PEDRO DE CANTABRIA, que desempeñó tal cargo desde el año 687, y tuvo en su esposa, cuyo nombre se ignora, a ALFONSO I *el Católico* (739-757), III Rey, casado con la Reina HERMISENDA, hija de DON PELAYO (13), y a

VII.—FRUELA, también Duque de Cantabria, fallecido por el año 760, que gobernó como rey asociado a su hermano y tuvo

(12) Como es sabido, hay opiniones sobre la filiación de D. Pelayo, que recogemos siguiendo a Bethancourt: Op. y loc. cts.

(13) A D. Pelayo le sucedió su hijo Favila (737-739), II Rey. a este Alfonso I (739-757), III Rey, casado con Hermisenda, hija también de D. Pelayo e hijo él del Duque Pedro de Cantabria. Hijos de Alfonso y Hermisenda fueron: Fruela I (757-768), IV Rey, padre de Alfonso II el Casto (792-812), IX Rey, y D.^a Aldosinda, casada con D. Silo (774-783), VI Rey. extinguiéndose con estos reyes la sangre de don Pelayo. Hijo natural de Alfonso I, fué Mauregato (783-789), VII Rey.

- en su matrimonio con la hija del Conde don Gundesindo, a AURELIO (768-774), V Rey, y a
- VIII.—BEBMUDO I *el Diácono* (789-792), VIII Rey, marido de DOÑA USENDA NUNILONA y padre de
- IX.—RAMIRO I (842-850), X Rey, que de su matrimonio con DOÑA PATERNA tuvo a
- X.—ORDOÑO I (850-886), XI Rey, marido de DOÑA NUÑA y padre de
- XI.—ALFONSO III *el Magno* (886-910), XII Rey, que en su matrimonio con DOÑA XIMFNA, Princesa de Pamplona, engendró a GARCIA I (910-914), XIII Rey, muerto sin descendencia; a FRUELA II (924-925), XV Rey, y a
- XII.—ORDOÑO II (914-924), XIV Rey, marido de DOÑA ELVIRA NUÑA y padre de ALFONSO IV, *el Monge* (925-931), XVI Rey, que renunció a la corona en su hermano; de RAMIRO II (931-950), XVII Rey del que descienden todos los reyes de España, y de
- XIII.—El Infante DON SANCHO ORDOÑEZ, Rey de Galicia por haberle dado su padre esta corona, que le confirmó su hermano Alfonso IV el año 925. Según datos documentales, murió entre el 10 de Junio y el 16 de Agosto de 929, sobreviviéndole treinta y cinco años su esposa DON GOTA, o GOTONA NÚÑEZ, Princesa de la Sangre Real de León (14), en la que tuvo a su hijo
- XIV.—El Conde DON GONZALO SANCHEZ, marido de doña TODA MENDEZ, o MENENDEZ—hija de los Condes don Melendo González y D.^a Mayor—, y padre de
- XV.—El Conde DON FERNAN SANCHEZ I, que contrajo matrimonio con la Infanta D.^a ELVIRA GARCES, hija del Rey don García Navarra, y fué su hijo

(14) Bethencourt (op. y loc. cit.), que consigna estos datos, no da sucesión al Infante D. Sancho; pero ésta consta detalladamente en una *Información y un Memorial*. interesantes documentos que seguimos en las generaciones sucesivas y que se guardan en el Archivo de los Condes de Canilleros, Asuntos de Alcántara, Leg. 1, núm. 43, y Leg. 7, núm. 5. Julio de Atienza, Barón de Cobos de Belchite. dice del apellido Sánchez de Badajoz: «Extremeños, descendiente del Rey de Asturias Ordoño II», *Nobiliario Español*, Madrid, 1954, pag. 683.

- XVI.—DON FERNAN SANCHEZ II, Rico Hombre del reino de Galicia, que estuvo en la conquista de Avila. En su matrimonio DOÑA MAYOR PEREZ MALDONADO tuvo a don García Sánchez, Maestre de la Orden de Alcantara (15), y a
- XVII.—DON FERNAN SANCHEZ III, Rico-Hombre y Alferez Mayor del Reino de León en tiempos de Alfonso IX, con el cual vino en 1.213, a la conquista de Alcantara y fué el primero que, trepando por un roble, escaló la muralla y puso en ella el Estandarte Real. En recuerdo de esta hazaña, agregó el arbol a sus armas, que eran: en campo de plata, cuatro bandas de gules y sobre ellas un leon de azur (16). Quedóse a poblar la villa conquistada, tomando el apellido Sánchez de Alcantara, y contrajo matrimonio con doña TODA NUÑEZ, hija del Rico-Hombre de Castilla don Miguel de Finojoso, señor de esta casa, y de su mujer doña Sancha Sanchez, hija del tambien Rico-Hombre don Pedro Tizón. Hijo de FERNAN III y de DOÑA TODA fué
- XVIII.—DON DIEGO SANCHEZ DE ALCANTARA, que sirvió a los reyes Alfonso IX y Fernando III el Santo, actuando en las conquistas de Sevilla, Cordoba y Baeza, por lo que recibió en Andalucía heredamientos como Rico-Hombre. Contrajo matrimonio con DOÑA MARIA LOPEZ DE ULLOA, hija del Rico-Hombre don Lope Sánchez de Ulloa, Señor del Estado de Ulloa, en Galicia, y de su mujer doña Mayor Gómez de

(15) La filiación de D. García Sánchez, que fué el IV Maestre de 1.219 a 1.277, la confirma con gran autoridad Alonso de Torres y Tapia: *Crónica de la Orden de Alcántara*, Madrid, 1.763. tomo I, página 213.

(16) Gonzalo Sánchez de Alcántara, IV nieto de Fernán Sánchez III, en su testamento, otorgado en Alcántara, en 1.387, relata la hazaña y modificación de escudo de su ascendencia en esta cáulusula: «E mando que cuando finamiento de mi obiere que mi obiere que mi cuerpo sea soterrado en la iglesia de santa maria de almocobar cerca del altar de la vera cruz en la huesa do yace soterrado fernan sanchez de alcántara e mi señor abuelo gonzalo sanchez, e mando que le quiten la piedra de lancha e le pongan otra de canteria con otro escudo de armas como el que tiene que son las armas de los sanchez de alcantara, con el tronco por donde fernan sanchez bisabuelo de mi abuelo subio y escalo esta villa de los moros e puso encima de los muros la primera bandera». Archivo de los Condes de Canilleros, Asuntos de Alcántara, Leg. 4, núm. 5.

Trastamara, hermana del Conde de Trastamara. De DIEGO y DOÑA MARINA fué hijo

XIX.—FERNAN SANCHEZ IV DE ALCANTARA, que sirvió a los reyes Alfonso X el Sabio y Sancho IV el Bravo, siendo entusiasta partidario de este último, al que prestó destacados servicios en la lucha para asegurarse en el trono, frente a las pretensiones de su sobrino el Infante de la Cerda. Esta lealtad y méritos fueron premiados con favores y regias donaciones que situaron a la familia en primeros puestos de la vida cortesana y palatina. Hijos FERNAN y de su mujer, DOÑA MARIA GUTIERREZ DE SOLIS, del noble linaje cacereño que daría luego un Maestre de Alcantara, fueron los personajes que venimos siguiendo:

XX.—DOÑA MARIA SANCHEZ, Camarera de la Reina doña María de Molina; DOÑA ALDONZA SANCHEZ, que no formó línea; GONZALO SANCHEZ DE ALCANTARA, primogenito, que siguió en el solar alcantarino (17), y FERNAN SANCHEZ DE BADAJOZ, que encabeza este apellido por donarle la hermana los bienes de los Bejarano.

A lo largo de siete siglos, del VI al XIII, veinte generaciones, cinco de Monarcas y Príncipes godos y quince salpicadas de Reyes, Condes, Infantes y Rico-Hombres—la versión medieval de los Grandes de España—, enlazan por línea directa de varón al remoto Leovigildo y al lejano Duque de Cantabria, tronco de la realeza española, con estos también lejanos Sánchez, que hace ya otros siete siglos más que crearon grandes casas de linajes extremeños, enriquecidos por la generosidad de aquella D.^a María Sánchez, que otorgó la escritura de donación de la que seguidamente damos el texto literal.

(17) La descendencia de Gonzalo, en la que más tarde se cambió el apellido Sánchez de Alcántara por el Sánchez Topete, al enlazar con estos, la recoge detalladamente, hasta recaer su primogenitura en los Condes de Canilleros, Manuel Flores de Lizaur y Ortiz: *Los Flores de Lizaur y sus enlaces Linajes de Brozas y Alcántara*, Madrid 1962, págs. 152 y siguientes.

Escritura de donación otorgada por D.^a María Sánchez, Camarera de la Reina D.^a María de Molina, en Medina del Campo, a 3 de Mayo de 1292.

«yo doña mari sanches, camarera de la Reyna doña maria, my señora por este carta fago donación a mys hermanos gonzalo sanches de alcantara y fernan sanches de badajoz e a aldonza sanches vezina de la villa de ólcantara en esta manera a gonzalo sanches e a aldonza sanches les dono todo lo que yo he en la heredad del palacio de nuestro padre el señor fernan sanches que es en la villa de alcantara e despues de la partija que fezimos llaman el palacio de las moças e el palaciotte con que no vayan contra la donación que yo fice al ospital e a fernan sanches de badajos la donación que le fice por sus dias se la fago para siempre de los bienes que el Rey don sancho my señor me fizo merced en badajos de los bienes de juan alfonso bejarano con que dexen los biénes que yo les abya dado a fernan sanches en jahen y en sevilla que fueron de my padre e de su padre dieguo sanches e gonzalo sanches dexen los bienes que le yo dava en leon que fueron de nuestro bisabuelo fernan sanches alferes del Rey don alonso de leon; estas donaciones faguoselas para siempre todo e mando a mis sobrinos fernan sanches e alfonso perez hijos del dicho gonzalo sanches mi hermano lo que yo e en la eredad del machado que alinda con el sabor en que es aparceria sancha alfonso su madre las quales dichas donaciones las fago a todos los susodichos muy hermanos e sobrinos por grande amor que yo le e e por el deodo que con ellos tengo e porque yo tengo acaz con que me mantengua e por otras obras que me an fecho e espero que me fagan e deselas con todos los pastos e pradios abrebaderos molinos e cañadas la parte que a my me pertenesce en dicho salor e me pertenecer podria e debia para que los posean libremente e los finquen a sus herederos e fagan dellos lo que les placiese. fecha en la villa de medina del campo era de mill e trezientos e treinta de el naszimiento de Xpo. de mill e dozientos e noventa e dos a tres dias del mes de mayo doña mari sanches. (Rubricado).

MIGUEL MUÑOZ DE SAN PEDRO
Conde de Cantilleros y de San Miguel.